

LA UNION CATOLICA.

Diario Independiente.

REDACTOR, José M^o Sanchez G.

EDITOR RESPONSABLE, "La Unión Católica."

ADMINISTRADOR, Antonio Lahmann.

Hec est victoria qua vincit mundum, Ades nostra.
1^o Joan V, 4.

San José, viernes 27 de Noviembre de 1896.

Ubi enim sunt duo vel tres congregati in nomine meo, ibi sum in medio eorum.
(Math. XVIII, 20).

ADMINISTRACION

CALLE 19, SUR, NOS. 153-159.

Apartado del correo, 147.

Corresponsal en París para anuncios y reclamos:
MR. A. LORETTE, rue Caumartin, 61.

CONDICIONES.

Suscripción por un mes \$ 1-00
Número suelto del día 0-10
" atrasado 0-20
Avisos y comunicados, precio convencional.
PAGO ANTICIPADO.

CALENDARIO.

NOVIEMBRE, Este mes tiene 30 días

Vier. 27.—San Gregorio Taumaturgo, ob., santos Facundo y Primitivo, mrs. y san Virgilio de Salzburgo.

Cuarto menguante á las 9 h. 7 m. de la noche. De hoy al 4 de Diciembre habrá 3 días de lluvias y 4 de buen tiempo.

"LA UNION CATOLICA."

Horticultura Japonesa.

I

De un artículo publicado por Henry de Varigny en el semanario "L'Exposition de Paris", n.º 21 de 20 de Julio de 1889, vamos á extractar, traduciendo casi literalmente, los siguientes datos relativos á la singular exhibición que durante el gran certamen universal hizo el japonés Kashawara en el Trocadero.

El principal atractivo de tal exhibición—escondida modestamente en un soto de árboles, de césped y de flores maravillosas é instalada con primor al gusto oriental—lo constituían los árboles enanos, pinos, arces, etc., verdaderas miniaturas, colocados en vasos de porcelana y reducidos á la proporción de arbolitos minúsculos de 20 á 60 centímetros de altura á lo más, pero perfectamente proporcionados y armónicos, en lo cual se diferencian de la mayor parte de los enanos de la especie humana. Imaginémonos un árbol visto por el revés de un anteojito de larga vista.

"Acercaos, dice el citado escritor, y mirad de cerca. La sorpresa se cambia en estupor cuando leáis la etiqueta pegada sobre cada vaso. Este árbol pequeñísimo que está ante vosotros, es ya un viejo: tiene 70 años cumplidos. Aun es poco; aquel otro tiene 90; el de más allá pasa de la centuria, y muchos hay que tienen siglo y medio de edad.

"En verdad, viéndolos de cerca, parecen muy viejos: son descumbrosos y corronchudos: tienen un aire de poderío pasado; sus ramas se extienden en todas direcciones, se repliegan, se tuercen, se entrecruzan y se experimenta en pequeño, en mi-

niatura, como ellas mismas, la impresión de pesadez y de fuerza que se siente al medir con la vista las ramas bajas extendidas é irregulares de una vieja encina.

"Estos fenómenos son la obra del hombre y estos árboles no son pequeños y desmedrados, sino gracias al empleo del método siguiente:

"Dada una joven planta: un tallo que comienza á tomar alguna consistencia—se trata, pues, de un tallo de algunos meses solamente—se comienza por plantarla en una maceta con un poco de tierra vegetal ordinaria, respetando las preferencias de las plantas, pero sin ninguna sustancia que pueda retardar la vegetación. Si se atiende á esta sola condición, se obtendrán ciertos resultados: el crecimiento disminuirá ó se retardará, como en un niño que, mal alimentado, permanece raquítico.

"Para obtener estos árboles tan pequeños y al mismo tiempo tan perfectos en sus proporciones, es preciso al medio fisiológico agregar procedimientos mecánicos. Estos procedimientos son muy simples, y no se necesita para aplicarlos, sino cuidado y mucha paciencia: consisten en torcer, en replugar sin cesar el tallo y las ramas sobre sí mismas conforme crecen y en fijarlas en su posición forzada por medio de tirantes y sostenes. Si no se las fijara, en efecto, ellas volverían á tomar en seguida, abandonadas á sí mismas, su dirección natural.

"Desde que el tallo presenta cierta consistencia, se le dobla de tal manera, que la mitad superior haga con la inferior un ángulo recto por ejemplo, y por medio de tirantes y sostenes, de los cuales unos mantienen la rectitud vertical de una parte y otros la horizontalidad de la otra, se fija el tallo en la posición elegida. El árbol se desarrolla en esta posición, su tallo engruesa pero no se endereza; permanece encorvado. En el curso del crecimiento la extremidad superior del tallo se alarga y por su parte libre tiende á volverse vertical: desde que ha tomado algún cuerpo, se la dobla á su vez; en una palabra, se impide lo más posible al vegetal el ganar en altura, imponiéndole la obligación de seguir las direcciones más variadas: se la hace ir horizontalmente, después en espiral ondulada, á veces aun inclinandose hacia la tierra por medio de cordeles y apoyos, que repliegan el tallo sobre sí mismo y le impiden lanzarse hacia el cielo. Estos tirantes y sostenes son, por supuesto, muy numerosos y la obra un trabajo de paciencia, paciencia colectiva cuando se trata de árboles de alguna edad, paciencia que el padre lega al hijo y al nieto.

El tratamiento impuesto á cada rama es idéntico; se la encorva y dobla,

se le imprime prácticamente y á la fuerza el horror á la línea recta: la desventurada sigue curvas ó espirales, camina en sigzags, se inclina hacia el suelo, del que quisiera huír: en vano crece, permanece corta, replugada sobre sí misma. Cada año entreve la esperanza de la libertad, y cada vez la misma decepción, las mismas ligaduras, las mismas cadenas. Entre los renuevos, el horticultor hace comúnmente una elección, corta los retoños terminales y respeta los laterales, y, de este modo, da á la planta una forma más sinuosa y rara.

Cuando las partes bajas del árbol se han fijado definitivamente en su forma, han engruesado y endurecido, puede dárseles libertad: ya no se enderezarán; pero las ramas jóvenes requieren una severa vigilancia y así la tortura del árbol sometido á este régimen no termina sino con la muerte.

II

Hemos evocado el recuerdo de la extraña exposición japonesa con motivo de los encomiásticos artículos que algunos periódicos de la localidad consagran á cierto sistema de enseñanza y á cierta famosa ley de educación.

Porque el legislador de 1886, sin pensarlo ni quererlo tal vez, aplicó á los espíritus el mismo procedimiento que los japoneses aplican á las plantas.

Lo principal de ese procedimiento, como se ha visto, es impedir que los árboles, creciendo en dirección vertical, se remonten á lo alto.

Y por una de esas misteriosas analogías que siempre existen entre el mundo físico y el mundo moral, la citada ley de enseñanza, cortando el vuelo de los espíritus hacia lo excelso, produjo en ellos idénticos resultados.

Todavía recordamos los venturosos tiempos en que una maestra, si quería nutrir las almas de sus pequeños alumnos con la sublime doctrina de Cristo, tenía que hacerlo á escondidas y temblando por una delación, exactamente como si fuera conspiradora ó delincuente.

Y ¿cuáles han sido los resultados de semejante sistema?

Oigamos la autorizada y nada sospechosa confesión de un profesor distinguidísimo, á quien desgraciadamente puede considerarse como padre de la actual generación liberal, y que ya como Inspector general de enseñanza, ya como Director de colegio, ha podido juzgar de la juventud educada en nuestras escuelas laicas.

"Con honrosas excepciones—dice el distinguido preceptor—en esto, como en todo, tal es la triste situación actual de la antes gallarda, despierta y dócil juventud costarricense: apareciendo ahora, por caso raro de psiquiatría, excéptica sin haber siquiera sabo-

reado el fruto prohibido del conocimiento bueno y malo; descreída sin haber podido sufrir aún las decepciones de una vida que no ha pasado; decadente por confesión propia, sin tener de qué ni por qué ni para qué; y mustia en suma y revejida, como ciertas plantas que por capricho y furor experimental, quisiera algún curioso agrónomo someter á cultivo enteramente ajeno á la naturaleza de las mismas. (*)

¡Ya no hay niños! exclamaba con amargura el malogrado Selgas, y nosotros desgraciadamente casi podemos decir otro tanto.

¡Desdichado del país donde se pueda decir: ¡ya no hay jóvenes!

Porque la juventud es entusiasmo, es desprendimiento, es valor: ella ama lo grande, ella ambiciona noblemente, ella aspira á lo excelso; odia la injusticia y la bajeza, y con la frente levantada lleva su ofrenda de sacrificios ó de triunfos ante el altar de la Patria.

Pero el día en que la juventud se degrada y corrompe; cuando enteca y egoísta atiende para medir sus actos y esfuerzos al "per aes et libram" del provecho personal; cuando con el mismo criterio juzga de los actos, ideas y opiniones de los demás á quienes apellida farsantes ó ambiciosos: cuando descorazonada reniega hoy de sus ideas de ayer para poder entregarse á mezquinos mérodeos; cuando rehuye las esforzadas tareas de la inteligencia para entretenerse en producciones de pornografía decadente; cuando el aumento pasmoso de la prostitución revela que los jóvenes desdeñan los altos placeres del espíritu para rendir culto á la materia, ¿podrá ser eso llamado juventud?

Librenos Dios de querer decir que este desastre sea general, sólo si afirmamos que ha hecho numerosas víctimas.

Tampoco queremos imputarlo todo él al laicismo escolar, pero es indudable que es consecuencia de un mal sistema de educación empezado en el hogar, continuado en la escuela y completado por fin en el medio ambiente social en que jóvenes y niños se mueven. Y entonces ¿quién negará que la mayor responsabilidad de esta situación corresponde al laicismo del Estado, que en mala hora trató de sembrar aquí sus reales?

Si los esfuerzos del Partido Católico no hubieran detenido el mal siquiera en parte, triste es pensarlo, habría llegado un día en que se dijera: ¡ya no hay viejos! Ya no existen aquellos hombres de blanco cabello, frente limpia y honra inmaculada, en que el de-

(*) Informe dirigido á la Municipalidad por el Doctor don Valeriano Fernández Ferraz, Director del Colegio de Cartago (Gaceta n.º 17 de 23 de Enero de 1896). Recomendamos encarecidamente á la juventud la atenta y detenida lectura de tan interesante informe.

caimiento físico hacia contraste con la entereza del alma, y que antes enseñábamos como venerable modelo á nuestros hijos:

¡Quédannos sólo los árboles del Japón: medio metro de altura por 100 años de edad!

Entonces habríamos cosechado el último y más amargo fruto del sistema.

GEORGE.

Tolerancia de cultos, señor, tolerancia de cultos.

"LA RELIGIÓN CATÓLICA, APOSTÓLICA ROMANA ES LA DEL ESTADO, el cual contribuye á su mantenimiento, *sin impedir el libre ejercicio* (eso es lo que en buen castellano se llama TOLERAR) en la República de ningún otro culto que no se oponga á la moral ni á las buenas costumbres." Es el artículo 51 de nuestra Constitución política. Tolerancia de cultos, Raúl, tolerancia de cultos, déjate de estar creyendo en espantos ni en libertades de culto. ¿Y así quieres que nos reconciliemos con tu progreso, tu liberalismo y tu civilización? *Tolerancia de cultos, Raúl, tolerancia de cultos.*

Hay que coronarlo aunque sea con garras de cuero.

¿A quién?—Pues al misionero.—¿Qué misionero?—Al fraile Agustino.—¿Cuál, hombre?—Pues al del sermón laico predicado en el púlpito de LA PRENSA LIBRE.—Hombre, sí, para tal púlpito tal orador. ¿Le oíste el sermón?—Sí; elocuentísimo estuvo el fraile, elocuentísimo, principalmente cuando dijo: "El actual Presidente de la República es hombre de claro juicio que quiere bien á su patria y no quiere entregársela en manos de un clero cismático bajo cuya fécula desaparecerían para siempre la fe del Cristo y la libertad de la Patria." Su voz meliflua era exactamente el mismo ruido que hacían aquellos humildes entes que masticaban el alimento de que deseaba saciar su hambre el hijo pródigo.

Sofismas anticatólicos.

Vespasiano tiene en su estudio el retrato de Ninón; y en un primoroso relicario una flor cogida en la tumba de Eloísa y Abelardo.

El mismo Vespasiano se admira de que yo tenga en mi cuarto el retrato de San Vicente de Paúl y un relicario que contiene el lignum crucis.

Remitidos.

EXAMENES EN Santiago-Este, de Alajuela.

Los padres de familia de este distrito estamos sumamente agradecidos á las Directoras, señoritas Isolina Herrera y Ninfa Cabezas, por el adelanto habido en la educación de nuestras hijas en el corriente año, en la escuela que con inteligencia sabiamente han dirigido, de lo cual dieron satisfactoria y cumplida prueba en el examen oral el domingo 22 del presente mes, ante una numerosa y lucida concurrencia, que dió testimonio del brillante resultado; con lo cual las expresadas señoritas Herrera y Cabezas se han hecho acreedoras á nuestra más viva gratitud.

Aunque tarde, queremos expresar públicamente que estamos también agradecidos á las ex-Maestras del año pasado doña Catarina G. de Flo-

res y señorita María González, quienes quedaron asimismo muy bien en el desempeño de su delicado encargo.

Para concluir, excitamos á la Junta de Educación para que á la mayor brevedad se sirva solicitar el nombramiento de Maestras de este distrito en las citadas señoritas Isolina Herrera y Ninfa Soto.

Santiago-Este, 24 de Noviembre de 1896.

UNOS PADRES DE FAMILIA.

A LA SANTÍSIMA VIRGEN MARIA, bajo el título de Nuestra Señora de la Medalla Milagrosa

ROMANCE

Auxiliadora constante
Del hombre que en ti confía,
Y á quien, piadosa, tus gracias
Hacia sus males inclinas.
Dios te salve, y que tu nombre
Eternamente bendiga
Aquel de quien eres Madre,
Esposa tierna, fiel Hija,
Y en cuyos altos destinos
Fuiste entre todo escogida
Cuanto brotó de sus manos.
¡Oh siempre Virgen María!

De la desgracia con que Eva,
En su ignorancia caída,
Preparó para sus hijos
La perdición y la ruina,
No contrajiste, Señora,
La maldición, ni el estigma,
Antes en gracia el Eterno
Plugo verte concebida,
Más pura que eterna nieve,
Que allá en las montañas brilla,
De los rayos al contacto
Que el sol refulgente envía,
Más pura, más pudorosa
Que la estrella marutina;
Rosá que en los campos crece
Al arrullo de las brisas,
Y ya su cáliz eleva,
O mansamente lo inclina,
Sin que jamás la quebranten
Las punzadoras espinas.

Nuestros pechos trabajados
Por la fatal agonía
De aliento de la culpa
Que nos abate y humilla,
Purifícalos, Señora,
Imprime allí los carismas
De tus gracias maternales
Que el pensamiento subliman,
Hasta aspirar de los cielos
La esencia pura y divina.

La Imagen que en tu Medalla
Nos habla con la sonrisa
De la madre, que en su seno
Al hijo tierno acaricia,
Nuestros corazones trueque
Y en nuestras almas imprima
La virtud, la fortaleza,
Del valor el sacro estigma,
Con que al infame Proteo
Que en torno nuestro da grima
Con acechos estudiados,
Veníamos siempre en la liza.

Sirve de consuelo al triste,
Sus penas ¡oh Madre! alivia,
Y tomen para el que sufre
Aquellos plácidos días
En que reinaba en su pecho
El grato placer, la dicha;
Y en la lágrima que brota
Cual esperanza marchita
Del corazón que no encuentra
Quien ¡ay! recoja sus cuitas. . . .
Tu nombre escribe, Señora,
Tu dulce nombre ¡oh María!
Iris de paz, dulce rayo
De una promesa divina.
Mas ¡ay! cuando ya al ocaso
De su existencia divisa
El hombre, y entre desmayos
Siente extinguirse su vida,
Ultima chispa que apaga
La helada muerte, y calcina. . . .
Tu Imagen, que es de los cielos
Embriagadora delicia,
Redoble en aquel momento
Su eficacia y maravillas,
Y nos muestre que no en vano
Eres madre, y que adivinas
Los más ocultos pesares
De tus hijos, cuyas cuitas
Tienen piadosa mirada
En tus amantes pupilas.

GACETILLAS

Nuestros lectores verán en este mismo número el aviso del señor J. B. Richards, respecto al excelente WHISKY de que es agente en esta República y que tiene una demanda considerable de parte de los aficionados.

Análisis QUÍMICO OFICIAL de la "Emulsión de Scott."

Por mandato de la Excelentísima Diputación Provincial de Madrid y oficio suscrito por el Excelentísimo señor Decano del Cuerpo Médico Farmacéutico, los que suscriben, profesores Químico-Farmacéuticos, de la Beneficencia Provincial, han procedido al ensayo químico de la Emulsión Scott (como se procedió).

Resulta: de la aplicación de los diferentes reactivos, los que caracterizan la presencia del Yodo, dando resultados consiguientes puesto que en dicha Emulsión la base es el aceite de hígado de bacalao entre cuyos cuerpos constitutivos figura el indicado metaloide en abundancia.—Se pudo observar que el objeto de esta preparación es interponer el indicado Aceite, ó sea emulsionándole mediante cierta cantidad de mucílago de goma y la asociación de los hipofosfitos de cal y de sosa ya caracterizados con los reactivos enumerados primeramente.—Resulta una preparación de aceite de hígado de bacalao que puede ser administrada con facilidad y sin repugnancia para su ingestión, sin alterar en nada los principios mediatos y químicos de dicho Aceite é hipofosfitos, y por tanto de fácil asimilación como medicamentos que tanto aprecia la materia médica y de tan brillantes resultados en la clínica.—Para que conste y según mandato de la Superioridad firmamos el presente en Madrid, á 10 de Mayo de 1887.

Prof. ISIDRO LÓPEZ DUEÑAS.

Prof. JOSÉ L. GIRÓN.

Enfermedades de los ojos.

JUAN ARREA Y GOSP,

MÉDICO Y CIRUJANO

Especialista en las enfermedades de los ojos.

Ex-oculista del Hospital de Santa Cruz de Barcelona. Nombrado por el Gobierno de Costa Rica, para los establecimientos de beneficencia de San José y para la asistencia gratuita á los pobres de la República.

Despacha en la casa de don Silvestre Solís.—8ª Avenida, O. á 150 varas al O. del Parque Central.

Noticias por Cable.

Washington, 23.—Los esfuerzos del Departamento de Estado para inducir al Gobierno español á pagar ó á comprometerse á pagar los reclamos presentados por ciudadanos americanos, por destrucción de propiedades y ultrajes sufridos en Cuba, han tenido hasta la vez muy mal éxito. Los Estados Unidos, tomando en consideración la situación de España, no están dispuestos á exigir todavía el pago de reclamos por destrucción de propiedades; mas exigen satisfacción por ultrajes cometidos en personas de ciudadanos americanos; la única respuesta que el Ministro americano en Madrid ha podido obtener es que el Gobierno español está averiguando los casos presentados.

Cayo Hueso, 23.—Según las noticias que trajo el vapor que llegó anoche de la Habana, los rebeldes han tomado la ofensiva; Weyler está perdiendo terreno: tal vez no podrá llegar vivo á la Habana, pues está cortada la retirada más allá de Candalaria. Se anuncia la muerte de Serafín Sánchez. Se cree dudosa esta última noticia pues ni la familia de Sánchez ni los cubanos de la ciudad han recibido aviso de la muerte.

Londres, 23.—Un despacho de Madrid para el Central News avisa que el Duque de Tetuán telegrafió al Ministro español en Washington para presentar una protesta enérgica al Gobierno americano por el insulto inferido al Pabellón español por los

estudiantes de New Castle, Delaware.

Madrid, 23.—Se han recibido varias noticias contradictorias respecto las intenciones de Weyler. Hace pocos días se decía que la campaña contra Maceo había fracasado, y que Weyler estaba en camino para la Habana. Luego se decía que el Gobierno había manifestado á Weyler que no debía volverse á la Habana hasta que hubiera triunfado sobre Maceo. Ahora, por un despacho á *El Imparcial*, se sabe que Weyler llegará á la Habana esta tarde; si este despacho no decía la verdad, el censor en la Habana no lo habría dejado pasar.

New York, 23.—El corresponsal del *Herald* en Caracas avisa que el señor Slorppow, abogado de Venezuela en la disputa anglo-venezolana, y el Ministro Andrade llegaron á esa ciudad anoche. Se dice que el Presidente Crespo se muestra muy contento con las condiciones del tratado. El miércoles habrá una reunión del Gabinete para discutir la cuestión.

Londres, 23.—Mr. James Rosevelt, Secretario de la Embajada americana, se encuentra gravemente enfermo.

Washington, 23.—No es probable que la Legación española presente una queja por la destrucción de la bandera española por los estudiantes de New Castle, Delaware. Ambos Gobiernos han llegado á un arreglo amigable, respecto acontecimientos de esta naturaleza; se da poca importancia al asunto. En caso que se ofreciese insultar á una bandera izada sobre de un buque de guerra ó un consulado, el Gobierno daría las satisfacciones correspondientes.

Paris, 23.—Un artículo respecto las rectificaciones entre los Estados Unidos y España dice: "Aquellos periódicos americanos, que están incitando á su Gobierno á declarar la guerra contra España, deben recordar que si llegasen las cosas á tal extremo, España tendría el apoyo de toda Europa."

Id., 24.—La *Paix* anuncia que pronto será publicado el texto del tratado firmado en París por Faure y el Czar de Rusia.

Londres, 24.—Un despacho de Viena para el *Times* anuncia que Rusia ha rechazado las propuestas de Francia de mejorar las finanzas de Turquía. La prensa austriaca comenta sobre este desacuerdo entre Francia y Rusia.

Genova, 24.—Empieza á aumentarse mucho la emigración de italianos á América del Sur. El domingo partieron 3.000 individuos con dirección á la Argentina. Durante la semana partirán 3.000 más.

Jacksonville, 24.—Notician de la Habana que se están montando varios nuevos cañones al frente del Castillo Morro y en las demás fortificaciones.

Revista de la Prensa.

Parece á *La República* "poco sólido el razonamiento en que apoya su tesis la comisión de Relaciones," que acaba de rechazar el Tratado de Extradición.

El Herald dice "que el cable es mentiroso hasta la pared del frente." Por esto debería *El Herald* poner en cuarentena las noticias del cable.

Escribe el mismo diario que "el Ejecutivo hace en favor del Tratado (de Extradición) lo que le es dable." Pero no sabe el colega "si el buen deseo (del Gobierno) será bastante á dominar la opinión adversa."

Opina que *La República* "es palanca del Ejecutivo y que de ahí la razón

fundamental de su actitud de aceite en pro de la extradición; que ella "no quiere hacer contra lo que hace el Jefe de la Administración Pública." *El Heraldo* "quiere reservar su humilde opinión en ese asunto."

A *El Pabellón* no deben de servir mucho sus "espeuelos con corona." Han de ser malos... como lo es casi todo lo de su "real persona," en cuanto es "real." Por lo mismo lea otra vez nuestro comunicado referente á la elección de municipales.

Casi casi se da por derrotado *El Pabellón Liberal*. No le gustan los ataques de *La Prensa Libre*. Así á lo menos suena la fórmula con que se retira ante esa hoja: "Hasta que *La Prensa Libre* tenga un cronista que no sea un tonto de capirote, nos privaremos del honor de contestar al colega que siempre hemos reputado de comedido y decente. En la caballeriza hay con quienes se dé de *bizcochazos*."

Tiene talento Su Majestad Pabellón I. ¿No lo creen Uds? A ver: á que no aciertan esta adivinanza: "¿en qué se parecen algunos (?) monárquicos á los jesuitas?" No lo adivinan Uds., pero la "real persona" de Pabellón I les da luego la solución: "en que reparten cruces y medallitas." Y sigan Uds. diciendo que *El Pabellón Liberal* es tonto.

Apenas ha dicho *El Pabellón* que no se mete con *La Prensa*, ya olvida su propósito, y vuelve á atacarla. Escribe: "¡OLÉ, sordao! — Resucitó Pedro Mico. Lo malo del caso es que aparece degenerado. Algunos tratan de mandarlo á Guatemala para la próxima Exposición; pero hay quienes opinan que no produciría el negocio, puesto que ó habría que pagarle la vuelta ó venderlo para jabón. De todos modos, creemos que Valladares no querrá seguir exhibiendo *La Prensa*..." "Es muy inconstante la "real persona" de *El Pabellón*."

Delira *El Pabellón*; y en su delirio ve "á los verdaderos enemigos del (sic) Cristo." Son "los llamados sacerdotes católicos romanos." ¡Figúrese Ud! También ve al "espiritismo" que "viene anunciando la Buena Nueva." En su delirio confunde espiritismo con protestantismo. Esos sacerdotes "verdaderos enemigos del Cristo" le dicen que "son apóstoles de Jesús." Claro: el Cristo de *El Pabellón* no puede ser el Redentor. Después se le acerca una señora que se llama "Conciencia Universal." Debe ser maestra de escuela. Da lecciones á *El Pabellón*. Abandona luego á doña Conciencia—ó señorita Conciencia;—quizás no le gusten las lecciones. Y se va á la maestra de la vida; ésta se llama Historia. Le pregunta—y la pregunta es complicada:—"quiénes han sido y quiénes son y quiénes serán." A pregunta tonta respuesta *idem*. Y doña Historia se la da á *El Pabellón*: no han sido, ni son "hoy mucho menos." "Al lado del Nazareno no los había." "Al lado del Nazareno había fariseos," que "encarnáronse" "materializaron al mismo Dios;

le explicaron tan llenos de maldad como eran ellos mismos... y adoraron al Bellocino (?) de oro." No se comprende este galimatías, ni el mismo *Pabellón* lo entiende. Por esto no da título al artículo que trae sus delirios.

El Pabellón es filósofo. Da definiciones. ¿Qué es "el non possumus" de *El Pabellón*? Responde: es una "prohibición." Ahora debemos preguntarle: ¿qué es una "prohibición"?

EL WHISKEY

"Lebanon Club"

es un Whiskey puro de Kentucky, y por más de cuarenta años ha estado de venta en el comercio.

Este WHISKEY

se garantiza ser enteramente puro, libre de toda esencia artificial ó materia colorante. Su destilación es de MAIZ fermentado, motivo por lo cual es la bebida más estimulante que se pueda desear.

Llega á esta República directo de la Destilería, sin que pase por manos de casas comisionistas en New York ó San Francisco, y su pureza y edad son garantizadas por el Destilador.

Pidan, pues, por el

Whiskey de Kentucky

"LEBANON CLUB"

Un Whiskey puro de Kentucky no contiene más que la esencia natural del grano, y el estómago lo digiere inmediatamente.

Todo licor reducido ó rectificado, son hechos con espíritu neutro ó alcohol reducido que se destila para hacer desaparecer toda la esencia natural del grano.

En una palabra, toda la esencia es destruida y permanece en el estómago por horas enteras enteras antes de ser digerida, y un continuo uso de semejante licor, pronto causará irritación de estómago.

Agente general,

J. B. Richards,
Cartago.

A VISO

En esta fecha he nombrado á los señores

L. CHARPENTIER & HNO.

representantes de nuestra casa de Burdeos

Momus, Breynat & Ca.

H. MOMUS.

San José, Noviembre 18 de 1896.

Dr. Lagarde,

MÉDICO - CIRUJANO.

Se dedica especialmente á las enfermedades de los ojos. Consultas, operaciones y elección de espeuelos.

Da consultas en la Botica de la Violeta de 8 á 10 a. m. y de 12 a 2 p. m.

RESTAURANT DEL COMERCIO
7^a Avenida, N^o 152
ALMUERZO.
Plato especial para hoy:
Arroz á la Valenciana.

MORRHUOL de CHAPOTEAUT

El Morrhuol contiene todos los principios activos del aceite de hígado de bacalao, salvo la materia grasa, y obra más rápidamente que el aceite, cuyo peso representa 25 veces.

Los trabajos publicados por la Academia de Medicina de París, y las experiencias efectuadas han probado que el Morrhuol es mucho más eficaz en la Bronquitis, los Resfriados, los Catarrros, las Enfermedades del pecho, el linfatismo y raquitis de los niños. Desde los primeros días, cesan los sudores nocturnos, renace el apetito, la tez se anima, el peso del cuerpo aumenta, los enfermos experimentan sentimiento de bienestar y fuerza, sobre todo en las piernas, la tos disminuye y acaba por desaparecer.

PARIS, 8, rue Vivienne y en todas las Farmacias.

MORRHUOL CREOSOTADO de CHAPOTEAUT

El Gayacol, principio activo de la creosota de haya, asociado al Morrhuol (principios activos del aceite de hígado de bacalao) en combinación perfecta, constituye el remedio más eficaz que se conoce contra la Tisis laringea, la Consunción, la Tuberculosis en segundo y tercer grado. Merced á sus propiedades antisépticas, el Morrhuol Creosotado ataca el microbio de la tuberculosis y produce la rápida cicatrización de las cavernas del pulmón.

PARIS, 8, rue Vivienne y en todas las farmacias.

INYECCIÓN DE GRIMAULT Y C^{ia} al Mático

PREPARADA con las hojas del Mático del Perú, tan populares para la curación de la blenorragia, esta inyección ha adquirido en poco tiempo reputación universal, por ser la sola inócua y cortar con brevedad los flujos más tenaces y dolorosos.

PARIS, 8, rue Vivienne y en todas las farmacias.

JABONES MEDICAMENTOSOS de GRIMAULT Y C^a, 8, Rue Vivienne, PARIS

JABON SULFUROSO
contra los granos, las manchas y eflorescencias á las que se halla espuesto el cutis.

JABON SULFO-ALCALINO
Llamado de Helmerich, contra la sarna, la tiña, el pitiriasis del cuero cabelludo.

JABON DE ALQUITRAN DE NORUEGA
contra las comezones, los empeines, la herpes, el eccema y el prurigo.

JABON DE ACIDO FÉNICO
preservativo y anti-epidémico.

Kananga Japon RIGAUD y C^a, Parfum^{ist}

Proveedores de la Real Casa de España
8, rue Vivienne, PARIS

El Agua de Kananga es la loción más refrescante, la que más vigoriza la piel y blanquea el cutis, por su acción delicadísima.

Extracto de Kananga
Suavísimo y aristocrático perfume para el pañuelo.

Acetate de Kananga
Tesoro de la cabellera, que abriga, hace crecer y cuya caída previene.

Jabon de Kananga
El más grato y untuoso, conserva al cutis su preciosa transparencia.

Loción vegetal de Kananga
limpia la cabeza, abriga el cabello y evita su caída, tonificándolo.

Depósito en las principales Perfumerías.

CARNE y QUINA
El Alimento mas reparador, unido al Tónico mas eficaz.

VINO AROUD con QUINA
Y CON TODOS LOS PRINCIPIOS NUTRITIVOS SOLIDOS DE LA CARNE

CARNE y QUINA: son los elementos que entran en la composición de este potente reparador de las fuerzas vitales, de este fortificante por excelencia. De un gusto sumamente agradable, es soberano contra la Anemia y el Apocamiento, en las Gonorreas y Constipaciones, contra las Diarreas y las Afecciones del Estómago y los Intestinos. Cuando se trata de despertar el apetito, asegurar las digestiones, reparar las fuerzas, fortalecer la sangre, entonar el organismo y prevenir la anemia y las epidemias provocadas por los calores, no se conoce nada superior al vino de Quina de Aroud.

Por mayor, en Paris, en casa de J. FERRÉ, Farmacéutico, 102, rue Richelieu, Succesor de AROUD. SE VENDE EN TODAS LAS PRINCIPALES BOTICAS.

EXIJASE el nombre y la firma AROUD

Las Personas que causen las

PILDORAS DEL DOCTOR DEHAUT
DE PARIS

no titubean en purgarse, cuando lo necesitan. No temen el asco ni el cansancio, porque, contra lo que sucede con los demas purgantes, este no obra bien sino cuando se toma con buenos alimentos y bebidas fortificantes, cual el vino, el café, el té. Cada cual escoge, para purgarse, la hora y la comida que mas le convienen, según sus ocupaciones. Como el cansancio que la purga ocasiona queda completamente anulado por el efecto de la buena alimentación empleada, uno se decide fácilmente á volver á empezar cuantas veces sea necesario.

PILDORAS BLANCARD
CON Yoduro de Hierro inalterable

NEW-YORK PARIS

Aprobadas por la Academia de Medicina de Paris. Adoptadas por el Formulario oficial francés y autorizadas por el Consejo medical de San Petersburgo.

Participando de las propiedades del Iodo y del Hierro, estas Pildoras contienen especialmente en las enfermedades tan variadas que determina el germen escrofuloso (tumores, obstrucciones y humores frios, etc.), afecciones contra las cuales son impotentes los simples ferruginosos; en la Clorosis (colores pálidos), Leucorrea (sares blancas), la Amenorrea (menstruacion nula ó difícil), la Tisis, la Sífilis constitucional, etc. En fin, ofrecen á los prácticos un agente terapéutico de los mas energicos para estimular el organismo y modificar las constituciones linfáticas, débiles ó debilitadas.

N. B.— El Yoduro de Hierro impuro ó alterado es un medicamento infiel e irritante. Como prueba de pureza y autenticidad de las verdaderas Pildoras de Blancard, exijase nuestro sello de plata reactiva, nuestra firma adjunta y el sello de la Unión de Fabricantes.

Farmacéutico de Paris, calle Bonaparte, 40
DESCONFIÉSE DE LAS FALSIFICACIONES

GARGANTA, VOZ, BOCA
PASTILLAS de DETHAN

MEDELLAS DE MERITO EN PARIS, LONDRA, PORTO.

Recomendadas contra los Males de la Garganta, Extinciones de la voz, Inflammaciones de la boca, Efectos perniciosos del Mercurio, Irritación que produce el Tabaco, especialmente á los Surs PREDICADORES, ABOGADOS, PROFESORES y CANTORES para facilitar la Emisión de la Voz.

Dr. Adh. DETHAN, en Paris, y en todos depositos de remedios franceses en España. — Precio: 1/2 rs.

Todos estos medicamentos se hallan de venta en la BOTICA FRANCESA.

SCHWARTZ, LOWE & Co

Esta acreditada casa acaba de recibir:
Gran surtido de CONFITERÍA, el mejor que ha llegado al país, conservas, leche condensada, ostiones fresquísimos, té de superior calidad, cognac de las mejores fábricas y cerveza de todas las marcas.

EXCELENTE GÉNEROS de seda, al ínfimo precio de \$ 8-00 el corte.
MAGNÍFICOS VINOS, examinados por el Instituto Nacional de Higiene, á precios más bajos que en los demás establecimientos.
Y en fin, cuanto apetezca el gusto más refinado.

BOTILLERIA ESPAÑOLA.

En este acreditado establecimiento, **VINOS Y LICORES** se encontrará siempre el mejor surtido de

DE LAS SIGUIENTES MARCAS:

VINOS DE JEREZ—E. BOHORQUES & Co—CARMONA & LÓPEZ—CRAMP, SUTER & Co—C. DEL PINO & Co—GUTIÉRREZ HERMANOS.
VINOS DE BURDEOS—W. CHABBANNEAU & Co—CHARLES TARDU
COGNAC HENNESSY

ÚNICO AGENTE para la venta de VINOS DE PRIORATO de la antigua y acreditada Casa de FRANCISCO PERPIÑÁ. (Reus—España).

—CANTINA SURTIDA—SERVICIO ESMERADO—
—PRECIOS BARATISIMOS—
VENTAS por MAYOR y MINUDEO.
No olvidarse que este establecimiento se halla situado al lado de La Gran Vía.

¡Uvas! ¡Uvas!
VENDO SARMIENTOS
á toda persona que desee obtener matas de uvas, puede dirigirse á la

Carpintería y venta de ataúdes
de **PEDRO SUÑOL,**
CALLE DE LA MERCED

ó sea, 19, Sur, número 251, donde encontrará Sarmientos de la Parra que da uvas acreditadas.

Precio: \$ 2-00 el Sarmiento; al que compre de 6 para arriba, se le hace un descuento del 15%; daré instrucciones del modo que los cultivo, permitiéndoles ver las que cultivo.

ABONOS PARA CAFE

Ofrezco á los agricultores excelentes abonos para sus cafetales. Se han fabricado en Alemania después de análisis químico y estudios de tenidos del café y de las tierras de Costa Rica, hechos sobre muestras que llevé.

Garantizo el buen resultado de estos abonos. Hace tres años que los introduzco y el estado de los cafetales en que han sido puestos puede satisfacer al anhelo de los cafetaleros más exigentes.

Oportunamente enviaré por correo circulares descriptivas á quienes las soliciten.

San José, Noviembre de 1896.
M. KOBERG.
Calle 22, Norte frente á la casa Presidencial.—Apartado N° 327.

EL VINO
DOMAINE DE CATOY
SE VENDE EN CASA DE
L. CHARPENTIER & Hno.
á los precios siguientes:

Caja.....	\$ 9-00
Botella.....	1-00
½ botella.....	0-50
Barril de 6 docenas ya embotellado, devolviendo el casco.....	45-00

DR. ANTONIO GIUSTINIANI

Ha trasladado su despacho á la casa de don Francisco Castro, 7ª Avenida, n° 116, 25 varas al Noroeste del Parque Central, frente á la "VILLA DE PARIS" de los señores Robles & Romero.

DR. ROS POCHET,
MÉDICO CIRUJANO.
7ª Avenida, Oeste n° 169 y 173.

Especialista en partos y enfermedades de las señoras.
Horas de consulta: de 12 á 3 p. m.
Para las personas que necesiten operarse y sus moradas no reúnan las condiciones que exige la cirugía moderna, ó que residan fuera de la capital, tiene establecido en su oficina, un bien montado gabinete quirúrgico donde los pacientes serán operados y asistidos hasta su completa curación.

Rafael Meza A.
DENTISTA.
5ª Avenida, Este. N° 157.

¡Consérvese la Salud!!
MAGNESIA DE SAL-FRUTAS.
EL SALINO HIGIÉNICO DE HUNSTOCK

Efervescente. Antibilioso. Purgante.
El mejor Aperitivo y Regulador del Hígado, Estómago, Ríñones, Baso é Intestinos.

CURA RADICALMENTE: Constipación, Indigestión, Gastralgia, Jaqueca, Cólicos, Mareo, Disenteria biliosa, Catarro de la Vejiga, &c., &c., &c.

ES EL GRAN REMEDIO Y PROFILÁTICO DE LOS TRÓPICOS.

Frascos grandes y pequeños en todas las Boticas.



LA CONTRADOLINA.
Recetado por la Facultad de Medicina como único remedio: seguro para curar Reumatismo, Gota y todos los dolores Nerviosos, Musculares y Cerebrales, y para las penosas irregularidades del Período Menstruo. DÓSIS de 25 á 50 CENTIGRAMOS.

HEADLINE
El incomparable Remedio para la Influenza, Jaquecas, Neuralgia, Hemierania, y todas clases de Dolores de Cabeza.
UNA CURA INMEDIATA.—¡¡ NUNCA FALTA!!
De venta en todas las Boticas.

PUNTAARENAS. ALBERTO FAIT & CIA. PUNTAARENAS.
GRAN ALMACEN
AL POR MAYOR Y MENOR—IMPORTACIÓN DIRECTA.
Acaban de recibir un surtido excelente y general de Abarrotes, Vinos, Licores, Cerveza, Géneros de todas calidades, PERFUMERIA, —Hierro redondo y en planchas.—
Especialidad en artículos de Seda de nuestra fábrica de Italia. Se envían muestras á los comerciantes que las soliciten y se aceptan órdenes.
GRAN DEPÓSITO DEL FAMOSO VERMOUTH GANCIA á \$ 13-50 caja comprando de DIEZ para arriba.
PRECIOS SIN COMPETENCIA.
Hacemos descuentos considerables por ventas al contado.
Alberto Fait & Cia.

Jabonería Nueva.
El depósito de esta Fábrica, se encuentra frente al edificio del mercado, al lado Oeste, donde ofrezco jabones amarillos y barcinos de la mejor calidad, y á precios sumamente bajos.
Gabriel Coronado.